

Alex (Integrante de la Junta de Buen Gobierno. Región Jacinto Canek)

Los compañeros hicieron el trabajo desde que empezó la Junta de Buen Gobierno, fueron cinco años, el acuerdo fue que cada municipio nombrara 22 delegados quienes iban a pasar como gobierno, ¿pero de dónde iban a salir? Iban a salir del Consejo y sus demás miembros, como su secretario, su tesorero y su suplente, y otras autoridades que ejercían en los municipios.

En los cinco años que pasaron como gobierno encontraron dificultades, por eso pensaron en buscar cuál es la mejor forma para hacer el trabajo. Se hizo una reunión general a la que acudieron consejos y autoridades locales, donde se discutió cómo hay que mejorar el trabajo, entonces se tomó el acuerdo de que se tienen que buscar tres delegados por municipio y que son ellos los que van a tener como trabajo pasar como delegados de la Junta.

En 2008 se empezó a trabajar así, se buscaron esos delegados y cuando ya se tenían se reunió otra asamblea general donde se presentaron los delegados que se buscaron en los municipios. Ahí se empezó la coordinación, cómo van a empezar a trabajar esos compañeros que ya estaban nombrados como delegados para ejercer su cargo, fue así como se resolvió esa dificultad que habían pasado los compañeros del primer equipo de la Junta.

Desde el año 2008 empezaron a pasar cinco delegados por cada turno y tenían que estar cuatro meses en ese turno, pero antes de que se complete el turno de cuatro meses y le toque salir, a los tres meses tenía que llegar el otro turno de relevo que se tenía que quedar a cubrir. Se hacía así para que el nuevo turno estuviera un mes con el turno que ya iba a salir y empezara a agarrar todos los trabajos, la idea de cómo se hacen los trabajos, para que agarraran los pendientes y se siguieran haciendo los trabajos aunque saliera un turno.

Al principio empezó marchando pero en 2010 empezamos a ver otra dificultad porque algunos pasaron un turno y ya no siguieron llegando. Vimos que empezó a bajar el número de delegados para estar en turno en la Junta, entonces se volvió a convocar otra reunión, una asamblea general de autoridades en donde se les recuerda que tenían municipios en los que ya no estaban completos sus delegados, se dijo que tenían que volver a nombrar en sus municipios, tenían que buscar el relevo del compañero que ya no siguió ejerciendo su cargo.

También en 2010 se vio que había otros compañeros que estaban dejando de cubrir su turno, ¿será que por los cuatro meses lo sienten muy pesado los compañeros pasar en su turno? Empezábamos a pensar, analizar y llegamos al acuerdo que vamos a bajar a dos meses los turnos de los delegados, para que el compañero que va a pasar en su turno no sienta tan pesado pasar cuatro meses. Se empezaron a hacer dos meses para 2011 pero nuevamente volvimos a ver que no se cubrían los turnos como se debía hacer. Volvimos a convocar una asamblea general, volvimos a recordar a las autoridades de los municipios que tenían que seguir buscando sus delegados para que vayan a cubrir el turno.

También se vio que teníamos que ayudar más a los compañeros que vienen nuevos entrando en el turno, hay compañeros que estuvieron ejerciendo su trabajo desde 2008 hasta ahora y hay compañeros nuevos. Pensamos que teníamos que ayudar a los demás compañeros, ahora lo que hacemos si un nuevo va entrar es que tienen que estar uno o dos compañeros, los que ya tienen la idea de cómo se hacen los trabajos, para enseñarle a los demás. Así es como se está trabajando ahora, si entran dos nuevos entra uno, el que ya tiene la idea de cómo se hacen los trabajos.

Preguntas

¿Los delegados están equilibrados entre compañeros y compañeras?

Cuando se presentaron los delegados en una asamblea general en 2009, había más compañeros que compañeras, habían 6 compañeras delegadas y los demás eran puros compañeros.

¿Cuánto tiempo dura cada periodo de la Junta de Buen Gobierno?

Tres años es el periodo de trabajo.

¿Cuántos delegados hay en cada turno? ¿Qué áreas de trabajo se manejan dentro de la Junta de Buen Gobierno?

El número de delegados que pasaban en cada turno siempre venía variando, había turnos en que pasaban 6, había turnos en que pasaban 7. Cuando los turnos pasaban no había quien llevaba cada área, lo teníamos que llevar colectivamente todos. Estamos involucrados todos en llevar las diferentes áreas que se trabajan, como educación, salud, comercio, agroecología, tránsito, mujeres, comunicación, justicia, trabajo de la zona y el registro civil.

Se mencionó que al final del gobierno hubo un detalle, que salió mal la cuenta, ¿quién detectó ese error, el mismo equipo de las autoridades o el pueblo?

Fueron los mismos equipos de delegados de la Junta y la comisión de información que está acompañando a los delegados.

Relación con las organizaciones sociales nacionales e internacionales

Gerardo (Delegado de la Junta de Buen Gobierno. Región Felipe Ángeles)

Nosotros como delegados estamos en la relación con las organizaciones sociales, las que no son ONGs, no son los que dan proyectos. La relación que tenemos con estas organizaciones es de forma directa, quiere decir que cuando ellos quieren hacer algunas preguntas a la Junta vienen de forma directa. A veces llegan los que son coordinadores de sus organizaciones o sus colectivos, han llegado los que son internacionales a preguntar cómo está marchando nuestra autonomía en la educación y en la salud, y también hacen otras preguntas como lo que pertenece a la política, pero eso a la Junta de Buen Gobierno ya no le toca responder. Como Junta de Buen Gobierno sólo podemos responder cómo está marchando nuestra autonomía.

Cuando vienen de las organizaciones sociales y nosotros ya les explicamos cómo está la educación, cómo está la salud, les decimos cómo están estructurados esos trabajos, cómo están formados, ellos también nos comparten cómo están luchando en sus países, cuando son internacionales; también los compañeros nacionales nos platican cómo se organizan ellos. Informan cómo están marchando, cómo están haciendo, porque ellos también hacen manifestaciones, cuando ya salen a marchar en las diferentes ciudades, así también ellos nos explican.



También hay algunos errores que se han cometido con las diferentes organizaciones sociales. Roberto Barrios se metió en un problema porque tampoco se imaginaba uno cómo mero se debería hacer la lucha, hubo mucha confianza. Hubo unos hermanos de otra parte del mundo, del otro lado del mar, lo que pasó ahí fue que hubo un pacto de hermanamiento con un municipio que se llama El Trabajo, y esos hermanos mandaron hacer un local o sea una casa dentro de nuestro Caracol y eso es lo que nos trajo problema.

Lo que pasó con esos hermanos fue que como que estaban queriendo acaparar todas las áreas, que ellos iban a solventar, iban a resolver todas las necesidades que había en las áreas de educación, de salud y todo eso. Por esa causa nuestra Junta de Buen Gobierno, todos los que hacemos trabajo, incluyendo la comisión de información, vinimos a disfrutar el frío de este Caracol de Oventik durante un año, los compañeros de la Zona Altos nos vieron, lo cumplimos porque queremos aprender, seguir aprendiendo dentro de esta construcción de la autonomía. Eso pasó por no saber cómo mero hacer, tener la relación, cómo hacer los trabajos, fue mucha confianza y ojalá que no haya pasado en otros caracoles, pero nos deja una buena lección, una buena experiencia para todos los que estamos haciendo este trabajo.

También hubo dificultades con otros hermanos, algunos de los primeros caravaneros que venían cuando estaba la militarización en 1994, 1995, 1996. ¿Se acuerdan que Roberto Barrios también estuvo custodiado por militares? También algunos de esos campamentistas se pasaban de muy cabrones y es como a veces pasa en las comunidades, se juntan con los jóvenes, con los niños, repartiendo dulces, galletas. Eso se nos fue mal pero tratamos de cumplir el castigo y aquí seguimos luchando con esta tarea que nos queda.

Preguntas

¿Hay avances en los trabajos colectivos, por ejemplo en salud, educación?

En estos momentos sí están funcionando bien. Sobre la educación hemos hecho reuniones con los formadores, con las comisiones de educación y coordinadores de la zona, cuando hay trabajo entre los delegados y los formadores preguntamos cuál es el trabajo que quieren hacer ellos. Si hay reunión de salud, de educación, entre los delegados nos formamos en equipo para que podemos acompañar a los formadores. Se está avanzando poco a poco, no es que estamos diciendo que hay mucho avance pero sí estamos practicando cómo hacer en colectivo el trabajo.

¿Esos formadores son los que dan talleres o son formadores autónomos?

Son los formadores autónomos, los que salen de cada municipio.

¿Cómo eligen a las compañeras que están participando como delegadas, lo eligen entre hombres y mujeres o sólo entre mujeres?

En los municipios se hacen asambleas, es ahí donde se nombran las delegadas, pero es revuelto con hombres y mujeres, es dependiendo del pueblo a qué compañera la quieren nombrar para ser autoridad.

¿Cómo quedó la Junta de la Zona Norte cuando se vino a Oventik? ¿Cómo quedaron los trabajos allá, quedó cerrado?

No quedó nadie ahí, sólo cuando había reuniones llegaban los compañeros y los que están en la guardia. Si los compañeros tenían alguna necesidad se tenían que trasladar hasta Oventik, pero aunque la oficina de Junta estaba ubicada en Oventik nuestro campo de trabajo siguió siendo nuestro Caracol.

Lo que pasó es que cuando había puntos que discutir en la zona se tenían que trasladar dos delegados con una comisión de información para acompañarlos y hacer asambleas ordinarias o extraordinarias, el campo de trabajo es allá en nuestra zona. Siguió funcionando el centro pero ya nada más una comisión se iba allá para hacer los trabajos, podían llevar toda la información donde estaban, el Caracol se siguió cuidando.

¿Cómo se relaciona la Junta con los municipios y los pueblos?

A través de reuniones, asambleas extraordinarias, donde llegan consejos y autoridades de los pueblos, como son los agentes municipales y comisariados.

Esa casa que hicieron los compas de otro lado, ¿no lo consultaron con las bases, sólo las autoridades dieron el permiso de hacer esa casa?

Así como les decía yo, el problema lo tuvo que cargar mucho el municipio Del Trabajo por el hecho de que con esos hermanos hubo un pacto de hermanamiento, pero tampoco estaba yo todavía, era más que nada miliciano, pero también nuestros compañeros que estaban del CCRI a lo mejor fallaron, porque a pesar que era centro se llegaba a un centro de reunión. No creo que hayan construido su casa así nada más, pero lo que tampoco les puedo aclarar, yo lo que sé es que hubo un pacto de hermanamiento porque el Caracol está en el territorio lo que municipio Del Trabajo.

Territorialidad

Adamari (Miembro del Consejo Autónomo. MAREZ Rubén Jaramillo)

El Caracol V se conforma de nueve municipios y dos regiones:

El primer municipio es Vicente Guerrero que está ubicado en los municipios oficiales de Palenque y Ocosingo, colinda con el estado de Tabasco y el país de Guatemala, colinda con el municipio autónomo Ricardo Flores Magón de La Garrucha, colinda con el municipio autónomo Del Trabajo. El municipio Vicente Guerrero.

El municipio Trabajo se ubica en los municipios oficiales de Palenque, Salto de Agua y La Libertad. Colinda con los municipios autónomos de Vicente Guerrero y Francisco Villa.

El municipio Francisco Villa se ubica en el municipio oficial de Salto de Agua. Colinda con el municipio oficial de Palenque, Tila, Tumbalá y el municipio de Macuspana perteneciente al estado de Tabasco. Colinda con los municipios autónomos Del Trabajo, Campesino y La Paz.

El municipio Campesino se encuentra en el municipio oficial de Tila. Colinda con los municipios oficiales de Macuspana y Tacotalpa del estado de Tabasco. Colinda con los municipios autónomos de La Dignidad, Benito Juárez y Francisco Villa.

El municipio La Paz está en el municipio oficial de Tumbalá. Colinda con los municipios oficiales de Salto de Agua, Tila, Yajalón y Chilón. Colinda con los municipios autónomos de Francisco Villa, Benito Juárez y con la zona del Caracol de Morelia.

El municipio Benito Juárez se ubica en los municipios oficiales de Yajalón, Tila y Tumbalá. Colinda con los municipios oficiales de Chilón y Simojovel. Colinda con los municipios autónomos Acabalná, La Paz y Campesino.

El municipio La Dignidad está en el municipio oficial de Sabanilla. Colinda con el municipio oficial de Tila. Colinda con los municipios autónomos Rubén Jaramillo, Acabalná, Campesino y las dos regiones Jacinto Canek y Felipe Ángeles.

El municipio Acabalná se ubica en el municipio oficial de Tila. Colinda con el municipio oficial de Sabanilla. Colinda con los municipios autónomos Benito Juárez, Campesino, La Dignidad y Rubén Jaramillo.

Rubén Jaramillo se ubica en los municipios oficiales de Sabanilla y Huitiupán. Colinda con los municipios autónomos de La Dignidad, Acabalná, la región Jacinto Canek y Felipe Ángeles y colinda con el Caracol de Oventik.

La Región Felipe Ángeles se ubica en el municipio oficial de Amatán y colinda con los municipios Solosuchiapa, Amatán y el municipio de Tacotalpa del estado de Tabasco. Colinda con los municipios autónomos Rubén Jaramillo y la región Jacinto Canek.

La Región Jacinto Canek, se ubica en el municipio oficial de Tacotalpa perteneciente al estado de Tabasco y colinda con los municipios autónomos de La Dignidad, Campesino, Rubén Jaramillo y la región Felipe Ángeles.

Preguntas

¿Por qué hay dos regiones aparte de los municipios?

Porque esos lugares están muy retiradas de donde están los otros municipios, están más cerca de Tabasco, como esas regiones están más retiradas nomás se les llama regiones, y son muy pocos compañeros que están en esas dos regiones.

¿Cómo le hacen para coordinarse con los que están muy retirados?

Nuestra zona cuenta con dos centros. Uno es donde se ubica nuestro centro caracol, que es perteneciente al municipio El Trabajo. El otro centro que tenemos está ubicado en el municipio de Acabalná. Son estos dos centros que tenemos, en estos dos centros se hacen reuniones de la zona, una reunión se hace aquí en el Caracol y la próxima reunión se hace en ese otro centro, o sea que es rotativo.

Funciones del Consejo Autónomo

Salomón (Miembro del Consejo Autónomo. MAREZ Benito Juárez)

El Consejo Autónomo se integra con un consejo, un suplente y un secretario. Se trabaja coordinados con las diferentes autoridades, como la comisión de salud, comisión de educación y comisión de mujeres, pues solamente así se hacen los acuerdos, se trabaja en coordinación. Convocamos reuniones en los municipios con las autoridades y en las comunidades para plantear las propuestas y planes de trabajo, así es como se hace el trabajo, siempre mediante un acuerdo de la reunión.

Acompañamos a las comisiones de diferentes áreas de trabajos cuando realizan una reunión para tratar asuntos de sus áreas. Se organizan trabajos colectivos en el municipio y el encargado tiene que ver que esto se cumpla y que tenga avance. El Consejo Autónomo se coordina con la Junta de Buen Gobierno cuando hay un asunto que no se puede resolver en el municipio, también participa en las reuniones de la zona para que tenga conocimiento de los acuerdos que se tomen.

El Consejo debe informar a la Junta de Buen Gobierno de los trabajos que realiza y debe informar también a las autoridades locales el trabajo que se realizó durante el tiempo que se estuvo en el cargo. Hace visitas en las comunidades para observar cómo van los trabajos y animar a los compañeros cuando están desanimados. Resuelve los problemas que se presentan en las comunidades pertenecientes a su municipio, dependiendo de la gravedad o la posibilidad de resolver.

Como Consejo éste es el trabajo o es el compromiso, pero solamente es representar al pueblo porque todo tiene que ser del pueblo, nosotros tenemos que servirle no servirnos, todo es para el pueblo. Estamos aquí enfrente de ustedes gracias a las bases de apoyo, si no fuera por el pueblo, si no fueran las bases de apoyo pues no llegamos aquí, ellos tienen la palabra y por ellos nosotros estamos presentes.

Hay muchos compromisos que hay que hacer cuando los compañeros nos visitan pues nosotros estamos ahí y tenemos que recibir a los compañeros y compañeras. No hay hora, no hay día, siempre y cuando tengan su necesidad, si podemos resolver lo resolvemos, si no se puede resolver lo informamos a la Junta si es un problema un poco más grave.

De esta manera hacemos el trabajo. ¿Cómo se resuelven los problemas? Sí han habido problemas en el municipio, problemas de tierra, problemas de amenaza, problemas de luz. Creo que en todos los pueblos existen esos problemas porque no vivimos solamente los que somos base de apoyo, más cuando vivimos en los pueblos oficiales donde están los enemigos, donde están los que gobiernan, donde están los paramilitares, por eso existen esos problemas.

Tenemos que ver la forma en que tenemos que gobernar, aunque realmente para aprender sí cuesta porque, como decían algunos compañeros, no hay un instructivo. No hay una forma dónde guiarse, no hay un escrito donde nos guíemos, sino tenemos que recordar cómo sirvieron nuestros antepasados cuando ellos no eran nombrados por los oficiales sino que era por el pueblo y ellos servían al pueblo, no había sueldo; empezó la corrupción, empezó el mal servicio cuando entró el sueldo.



De esta manera es lo poco que yo he estado en mi pueblo, en mi municipio, es lo que he podido servir aunque todavía seguimos aprendiendo, no es que lo dejamos porque ya tenemos edad. Seguimos aprendiendo con todos y todas. Creo que ésta es la función de los distintos niveles, así como los comisariados, los agentes, también tienen su función pero también les falta cómo resolver un problema. Sí hace falta porque no estamos preparados porque nosotros como campesinos más nos enfocamos en el campo, nuestra ley es el machete y la lima, y el pozol que llevamos, no sé si estoy mal, compañeros, pero eso es lo que alcanzo a compartir con ustedes.

Preguntas

¿Hay compañeras dentro del Consejo Municipal, en cada nivel de autoridades participan las mujeres?

Sí hay compañeras. Cuando fui nombrado también se nombró una secretaria, tenía muy buena participación pero no sé si por los problemas de su pueblo o por problema familiar se retiró la compañera. Pero sí hay participación de las compañeras, aunque poco pero hay, como ya lo sabemos, hace falta animar, hace falta impulsar que las compañeras aprendan a servirse, a gobernarse, somos claros, no podemos mentir. También hubo una compañera consejera que igual no pudo venir, es ex consejera del municipio La Dignidad, por el problema que está pasando con la tierra recuperada no pudo venir con nosotros.

¿Cuando la compañera se retiró para relevar se nombró otra compañera para cubrir ese espacio?

No fue otra compañera, sí se acordó, se platicó que la asamblea volviera a nombrar pero ya ninguna de las compañeras quiso, entonces fue otro compañero, pero igual el otro compañero no muy asiste, es que es falta de responsabilidad. Sí hacen falta las compañeras, hay que impulsar y hay que animarlas y creo que es nuestro trabajo también seguir animando a las compañeras para que haya más compañeras en los trabajos, que haya igualdad, porque eso es lo que debe ser.

¿Qué relación hay entre el Consejo y las autoridades locales de los pueblos, o sea los comisariados y los agentes con el municipio? ¿Cuál es esa relación que se da cuando hay un problema?

Si el agente ve un problema y no lo puede resolver acude al Consejo. Eso sí ya me ha tocado a mí, he apoyado a un agente para resolver un problema cuando se puede, según como esté. Primero se tiene que investigar, se tiene que ver, cada problema hay que investigarlo si se puede resolver o no se puede resolver, se tiene que plantear con las autoridades locales. Si no se puede resolver se hace un informe que se manda a la Junta.

¿Qué trabajos colectivos se organizaron como Consejo?

Hay trabajo colectivo de milpa, hay pequeñas parcelas, eso es lo que se organizan y trabajan ahí los compañeros, participan todos los compañeros.

Función de los delegados y delegadas de la Junta de Buen Gobierno

Cuando los delegados están ahí en el trabajo administran el recurso que tiene la zona y los donativos en las diferentes áreas de trabajo. Hacemos informe cada mes y un informe anual, informamos con las autoridades en una asamblea. Si hay un trabajo que es necesario también hacemos una coordinación con las autoridades municipales y locales para hacerlo. También atendemos a los compañeros en los municipios y a los hermanos solidarios que llegan a la Junta de Buen Gobierno cuando quieren hacer trabajo en los municipios, visitar o entregar alguna donación en la Junta. Cuando hay asambleas o reuniones con las autoridades planteamos propuestas si hay algún trabajo que quieran hacer los delegados, ésta es la función de los delegados. También cuando hay algún hermano que llega a entregar donaciones ya depende el hermano si quiere una carta de agradecimiento, a la Junta le toca hacer esa carta. También coordinan los trabajos colectivos en la zona. Así es como están trabajando los delegados, haciendo juntos el trabajo en colectivo, delegados y delegadas.

Preguntas

Se hablaba de un área mujeres, ¿cuáles serían sus funciones, quiénes son los que están en eso?

Hay comisión de mujeres en cada municipio, cuando hay reuniones ahí siempre están presentes los delegados, es acompañado para hacer algún trabajo. El área de mujeres es parecido como está estructurado salud, educación, así está estructurado también esa área de mujeres, no sólo es para el proyecto sino que es para todo el trabajo que se quiera hacer. Tal vez hay algunos trabajos, muy pocos, donde puras compañeras trabajan, pero casi en todos los trabajos colectivos que hacen siempre van hombres y mujeres, siempre es con la participación de los compañeros.

¿Podrían mencionar alguno de los trabajos que se han hecho especialmente para las compañeras?

Las compañeras tienen proyecto con una organización de Noruega, ellos tienen proyecto para hacer trabajos colectivos.

¿A nivel zona, a nivel municipal o en cada pueblo, qué trabajos colectivos hay?

Tenemos un trabajo de la zona, igual los pueblos tienen trabajo colectivo. De la zona es trabajo colectivo de ganadería, en los municipios hay algunos que tienen abarrotes, tienda de ropa, es dependiendo de los trabajos que quieren hacer los municipios.

¿Cuando la Junta de Buen Gobierno recibe donaciones de hermanos solidarios nacionales e internacionales cómo decide qué es lo que se va hacer con esa donación? ¿Cómo decide si recibe o no esa donación? ¿Se consulta en el pueblo o cómo lo hacen?

Cuando hay donativos, bien sabemos que la Junta no tiene que auto mandarse, como decimos, si queremos hacer un trabajo siempre hay que consultar con los pueblos, entre hombres y mujeres. Ese donativo se tiene que consultar con el pueblo cómo mero quiere que se le dé uso, entonces el pueblo es el que decide. Un ejemplo de lo que se empezó a hacer con los donativos es hacer un trabajo colectivo de zona, de ganadería.



Se tenía una tierra recuperada que está en el municipio autónomo El Trabajo, en un poblado que se llama 20 de Junio, es un terreno recuperado de un finquero, en ese terreno no habían árboles grandes más que puro pasto. Antes de hacer lo de la ganadería lo que se vio es que ahí vamos a probar, por el acuerdo de una asamblea general de autoridades primero se hizo un colectivo de maíz y frijol. Se empieza y se toma el acuerdo, se consulta en los pueblos y se convoca a otra reunión extraordinaria para ver cómo pensó el pueblo, qué dijo de la propuesta que se sacó con las autoridades que acudieron a esa asamblea general. El pueblo dice que sí vamos a hacer porque sí es necesario hacer un colectivo y se empiezan a coordinar los trabajos.

Se empezaron a coordinar para ver cuántos compañeros van a hacer primero el trabajo, se fue pensando que se necesita hacer ese trabajo porque nos quedaba un mes, en ese mes que se estaba planeando hacer el trabajo ya era el tiempo para tumar monte y ya sembrar el maíz y el frijol. Vamos a hacer los trabajos en colectivo de maíz y colectivo de frijol, entonces se mandó arar el terreno donde se iba hacer el colectivo, cuando ya estaba el terreno 10 compañeros por municipio asistieron para empezar el trabajo, en esa semana se sembró el maíz y el frijol.

Estábamos esperando ver qué resultado nos daba, cómo nos iba, pero ya estábamos pensando las autoridades, ya estaban en su pueblo viendo si también es bueno un colectivo de ganadería. Se estaba consultando en los pueblos porque salieron dos propuestas cuando se tomó el acuerdo del colectivo, por eso primero se empezó a hacer colectivo de maíz y frijol para ver cómo nos iba. Se hizo dos periodos de trabajos de colectivo de maíz, en el primero se juntó un poco, igual el de frijol, después se vendió. Volvimos a sembrar por segunda vez, se mandó arar 10 hectáreas pero ya de plano no cosechamos nada.

Se volvió a hacer una asamblea general, volvemos a pensar cómo vamos a seguir nuestro colectivo. Cada autoridad dio su punto de vista, qué le pareció el colectivo que estábamos haciendo de frijolar y de maíz, porque ahí vimos que ya no cosechamos nada. Se vuelve a sacar esa propuesta, a retomar lo que se había planteado en una asamblea general cómo han venido pensando las autoridades para hacer un colectivo de ganadería, porque vimos que ya no era rentable el terreno para sembrar maíz y frijol.

Se volvió a llevar la propuesta a los municipios, a los pueblos, con las autoridades, explicando que el colectivo que estábamos haciendo no estaba marchando bien. Se vuelve a otra reunión extraordinaria donde recogemos otra vez la palabra del pueblo, donde llegan las autoridades y entonces se vio que sí vamos a hacer ese colectivo de ganadería. Se empezaron a coordinar los trabajos, qué trabajo vamos a hacer primero, el acuerdo de cuántos municipios vamos a volver a mandar los compañeros para ahora sí empezar a hacer esos trabajos. Así nos fuimos paso por paso, como que no se veía que sí avanzábamos pero ahí íbamos.

¿Cuando se recibe una donación o se recibe algún proyecto de la sociedad civil nacional e internacional, o de parte de los hermanos solidarios, se hace un recibo donde va a firmar la Junta de que recibió o cómo se hace?

Los hermanos que llegan a donar siempre piden recibo y el sello de la Junta para que ellos comprueben en su colectivo o en su grupo donde viene cada organización que sí entregaron.

¿Esas donaciones las queda la Junta de Buen Gobierno o lo comparte con sus municipios?

Esas donaciones no se tienen que quedar en la Junta porque sabemos que cualquier donativo que llegue a la Junta es del pueblo. Nosotros como Junta, si proponemos hacer un trabajo lo consultamos con el pueblo. Así es como estamos haciendo ese trabajo de ganadería, empezamos a juntar los donativos para empezar con ese trabajo, pero consultado con el pueblo.

Función de la Comisión de Vigilancia

Arnulfo (Integrante de la comisión de vigilancia)

El periodo de la comisión de vigilancia dura tres años, su función es llevar el control en nuestro Caracol. Todos los compañeros, compañeras que van llegando, que van saliendo, tenemos que apuntar en nuestras libretas si son autoridades, si son agentes municipales o del comisariado, si es promotor de salud, de la educación, de herbolaria, partera o huesera. Todo eso vamos apuntando, de qué comunidad y municipio vienen, les pedimos su cargo, también con los hermanos nacionales o internacionales que vienen hacemos lo mismo, bien apuntadito de dónde son, de qué naciones. Una vez que ya hemos apuntado todo tenemos una ficha para trasladar esa ficha a la Junta de Buen Gobierno para que vayan a la oficina.

Otra compañera integrante de la comisión de vigilancia de 2009 a 2012 (MAREZ El Trabajo)

Como vigilancia estuvimos viendo pendientes, viendo el trabajo que hacían los delegados y delegadas de la Junta de Buen Gobierno, junto con la comisión de información. Estuvimos pendientes de las donaciones, de la salida y entrada del dinero. En la donación estuvimos viendo cómo llegan los hermanos a donar pequeños recursos, estuvimos pendientes viendo cuánta cantidad, los hicimos pasar en nuestra oficina y les preguntamos a qué llegaban y anotábamos la respuesta. Preguntamos si trae algo, no es pedir sino para anotarlo, si dicen que traen una cantidad se apunta y se cuenta, eso que quedó anotado se manda a la Junta de Buen Gobierno, así al guardarlo también nos presentamos juntos.

Igualmente ahí estuvimos viendo la salida del dinero, por ejemplo cuando hubo mucho gasto en la educación estuvimos presentes, vimos cuánta cantidad se va a gastar, qué cosa se va a comprar, qué material se va a usar en la construcción de la educación, fuimos tomando la nota, más bien un control de qué material se compra. Calculamos cuánto se gasta y cuál es el precio de cada material, si es varilla, si es bloc, fuimos haciendo el cálculo entre los tres grupos, sale la cantidad, se lleva al lugar donde se va hacer la compra. Si se lleva una buena cantidad, por ejemplo 5 mil o 10 mil pesos no se van sólo los delegados ni con la comisión de información, también acompaña la comisión de vigilancia para ver si está claro o para ver si es verdad que se está haciendo el trabajo, para estar conformes, pero no es como llegar y decirle a la Junta de Buen Gobierno que está robando, simplemente es el modo de trabajo que estamos practicando.

Regresando de la compra igualmente tenían que hacer su justificación los compañeros, entonces ya le toca al delegado. Luego, junto con la comisión de vigilancia, el que estuvo presente va a aclarar cómo estuvo la compra, qué se hizo, si es verdad que se gastó eso o no. La Comisión de Vigilancia que estuvo presente lo aclara, entonces si salió así pues así es como tenía que salir, es ahí donde nos quedamos un poco bien con el trabajo. Si es que los compañeros salen tempranito a la compra, por ejemplo a las cuatro de la mañana, como no van desayunados, no comen antes de salir, tienen el permiso de comer tan siquiera un taquito, un refresco, es sólo eso. Si va desayunado, ya tomó su café, ya comió su frijolito, entonces no puede comer nada, lo único que puede comprar es un refresco para quitar la sed. Tienen que traer su nota donde aclara qué cosa compró, para llevar juntos las cuentas de lo que se hizo, dónde se va comprando el material de construcción.

Nos toca hacer el trabajo un mes nada más, va rotando en los municipios y al hacer las cuentas tienen que salir claras las cuentas. ¿Cómo hacemos para comprobar que salgan claras las cuentas?



Dentro de la justificación se ve en las cuentas, si llega a hacer falta ése es el problema, aunque tengamos miedo de hacer las cuentas pero lo tenemos que hacer bien para que salga bien ese trabajo. Si no sale bien, si hacen falta 100 o 200 pesos, ¿qué está pasando aquí?, ¿dónde fueron los 100 pesos? Nos decimos: “No sé, quizá el delegado, la delegada, lo perdió, lo gastó o quizá se gastó más”. Ahí es donde tenemos que regañarnos, más bien discutir por qué tiene que pasar esto, por qué se tiene que gastar más.

Si se pierde el dinero va parejo el castigo. Si se pierden 100 pesos, si no cuadra la cuenta, hay que completarlo, la única manera de completar es sacar el dinero en nuestras bolsas, contando a los delegados de la Junta, la comisión de vigilancia y la de información, va parejo para todos, no queda nadie sin pagar, aunque no lo haya gastado tiene que pagar.

También tenemos que vigilar el centro caracol, ver que no esté regada la basura. También vemos que los milicianos estén pendientes en su trabajo, también hemos visto que ahí no participan mucho las compañeras en milicianas, pero a veces llega un municipio que sí lleva una compañera, no llegan muchas compañeras que son milicianas pero llega un grupo de milicianos que lleva una compañera, hay otros que llevan puros compañeros.

Es así más o menos como vemos el trabajo, quizá no están participando mucho las compañeras, pero yo como compañera siento que estoy representando a las demás compañeras. Quizá nos hace falta una manera de animarlas pero siento que, como mujer acá estoy participando, aunque no he participado en otro lugar, ni siquiera entré como secretaria del gobierno, pero estoy aquí participando, demostrando que como mujeres sabemos vigilar también. Yo fui nombrada en el municipio Trabajo, tomando el voto de los compañeros y también de las compañeras para representar a los demás que dicen que no saben leer.

Preguntas

¿Quién tomó el acuerdo que hay que resolver así cuando falta dinero en las cuentas, los delegados y las delegadas o tuvo que venir de la base?

Desde un principio cuando nos nombraron como comisión de vigilancia nos aclararon ahí en nuestro pueblo que teníamos que vigilar a nuestra Junta de Buen Gobierno, que si llega a faltar algo lo teníamos que pagar nosotros porque eso es el trabajo, nos mandaron meramente para vigilar, para ver.

¿Ha pasado mucho ese problema con las cuentas?

Para no mentirles, ha pasado, no diariamente, no cada mes pero sí ha pasado. Como dos veces creo que ha pasado eso y así fue que se hizo.

¿En el grupo de vigilancia están participando todos los pueblos de la zona o están nombrados por equipos?

Está nombrado por equipos, cada municipio tiene que nombrar tres comisiones de vigilancia pero hay algunos municipios que nada más tienen dos, por ejemplo nosotros del municipio El Trabajo nada más somos dos y pasamos seguido.

¿En el equipo de vigilancia están por mitad compañeros y compañeras?

No hay división de grupo, trabajamos en equipo. Nosotros ahí en la zona pensamos que si lo dividimos sería individualismo, más mejor llevar la práctica porque la mujer y el hombre son iguales. Hemos participado nada más dos compañeras, una de Francisco Villa y yo que soy de El Trabajo. El trabajo es durante tres años y nos turnamos cada mes, ya ahorita va terminando mi trabajo y ya están nombrados otros nuevos pero aún no sé si hay mujeres que van a ser comisión de vigilancia.

¿Qué le está pasando a otros municipios que no tienen mujeres en la vigilancia?

Yo creo que hace falta promoverlo. Las que estamos de comisión de vigilancia somos dos pero sí han habido mujeres que han participado en otras áreas de trabajo, en donde no participan las compañeras es en la zona, en el municipio. Las compañeras que tenemos están trabajando en nuestras comunidades como colectivo, lo único que no pueden es dejar su casa, muchas cosas que pasan ahí.

¿Qué han hecho con la donación que han encontrado durante sus trabajos?

Lo que nos toca es ver que esté completa la cantidad, nada más es verlo que esté completo, que no haga falta ni un centavo.

Deberes y derechos de las autoridades autónomas

Karina (Comisión de mujeres. MAREZ El Trabajo)

Los diferentes niveles de autoridades deben cumplir los trabajos que nos toca hacer en los diferentes MAREZ como delegados, consejos municipales o autoridad local de la Zona Norte. Convocamos asambleas cuando se necesita discutir asuntos o problemas importantes en los municipios y vemos el cumplimiento de los acuerdos. Organizamos a nuestros pueblos para resolver las necesidades, por ejemplo en salud, educación, agroecología, mujeres, necesidades de alimentación, todo lo que compone los municipios. Es nuestra responsabilidad cumplir nuestros turnos de trabajo durante el periodo de gobierno que nos toque. Los diferentes niveles de autoridades deben convocar a reunión, asistiendo en las asambleas extraordinarias que hace la zona para los asuntos que tratar y participar también en las reuniones de las comunidades y los MAREZ.

Los diferentes niveles de autoridades tenemos el derecho de gobernar, de proponer, de vigilar y resolver problemas. Los diferentes niveles de autoridad tenemos derecho de ser respetados por nuestro pueblo. Tenemos derecho a exigirle al pueblo el cumplimiento de los acuerdos que ellos han planteado. Los delegados de la Junta de Buen Gobierno tenemos derecho de ser apoyados por nuestro pueblo en la alimentación, gasto en la salud y en el trabajo del campo para el sostenimiento de nuestra familia, esto es cuando estamos cubriendo nuestro turno.

Alondra (Integrante de la comisión de mujeres. Región Jacinto Canek)

Nosotras como mujeres también tenemos el derecho o el deber de trabajar unidas con nuestros pueblos y también con nuestras compañeras, animándolas, que también ellas tienen ese derecho de trabajar. Nosotras como mujeres organizamos, tenemos nuestros derechos, nuestros deberes, tampoco nos tenemos que quedar sólo en casa. Yo siempre me ha gustado trabajar con todas las autoridades de las comunidades y de mi zona porque también ahí aprendemos, perdemos el miedo, no titubeamos. A nosotras como mujeres a veces nos dicen que no pertenecemos a estos trabajos, por ejemplo a los colectivos como el del maíz. Hay distintos trabajos que también nosotras los podemos hacer, por ejemplo tenemos una tienda de abarrotes, tenemos cría de pollos, tenemos distintos trabajos en nuestra comunidad. También nosotras nos atrevemos a salir ¿por qué? Porque si no salimos pues no aprenden las demás compañeras, no les da ese entusiasmo para salir a aprender con todas las demás compañeras, porque vemos muchas compañeras que salen y eso es lo que nosotros hacemos. También trabajamos en los campos, con las familias, con nuestras compañeras, y eso es todo lo que nosotras hacemos en nuestra región o en nuestro pueblo y es como trabajamos unidas con los demás.



Apuntes



